

Plus que jamais, les exportateurs canadiens se rendent au Mexique et découvrent qu'à la suite des politiques de réforme économique et des mesures de libéralisation commerciale mises en oeuvre depuis la fin des années 80, le Mexique offre un marché auquel les Canadiens peuvent s'attaquer avec succès.

ANTILLES

Les relations commerciales entre le Canada et les pays des Antilles sont vieilles de plusieurs siècles. En 1990, la valeur des échanges entre ces partenaires s'est élevée à 1,8 milliard de dollars, les exportations atteignant 850 millions de dollars, soit une hausse de 7 % par rapport à l'année précédente. Durant la même période, les importations se sont accrues de 12 %.

En 1990, la Société pour l'expansion des exportations a conclu des ententes visant à consentir des

lignes de crédit à des emprunteurs à la Barbade, en Jamaïque et à la Trinité-et-Tobago afin de faciliter la vente de quelque 30 millions de dollars en biens et services canadiens.

Northern Telecom, Mitel et Larcam Communications ont décroché un certain nombre de contrats de vente d'équipement dans les Antilles. De plus, une entente est intervenue en vue de la vente, à Bahamasair, société basée à Nassau, de cinq appareils Dash-8 de série 300, fabriqués par Boeing De Havilland.

En 1991, de nouveaux accords bilatéraux ont été conclus dans le cadre du Programme des travailleurs saisonniers agricoles, afin de permettre le déplacement organisé de travailleurs étrangers pour répondre aux besoins saisonniers des employeurs agricoles canadiens. Les pays participants comprennent le Mexique, la Jamaïque, la Barbade et la Trinité-et-Tobago.

AFRIQUE

Au coeur des préoccupations canadiennes au chapitre de la politique extérieure, l'Afrique a continué tant à poser des défis qu'à offrir des perspectives prometteuses. Vingt-cinq pays africains ont entrepris des programmes de restructuration économique, aidés par le Fonds monétaires international, la Banque mondiale et des pays donateurs. La plupart des pays ont pris des mesures particulières, parfois radicales, pour en arriver à la démocratie, et des progrès notables ont été constatés en Afrique du Sud.

Bien que plusieurs pays de la région soient frappés par la guerre civile et la famine, le Canada a tenté de sensibiliser davantage les pays touchés aux rapports étroits qui existent entre les réformes économiques et sociales et le respect des droits et libertés fondamentaux et des institutions démocratiques.

AFRIQUE FRANCOPHONE

Le Canada a continué de resserrer ses liens avec l'Afrique francophone grâce aux visites de deux chefs d'État, de deux premiers ministres et de plusieurs autres hauts fonctionnaires. Ils ont reçu l'assurance d'un appui soutenu à la démocratisation, aux droits de la personne et à la protection de l'environnement. Le gouvernement canadien s'est réjoui de la réussite du processus électoral au Gabon, en Côte-d'Ivoire, au Bénin, en Algérie, à Sao Tomé-et-Principe et au

Cap-Vert. La situation intérieure a été perturbée au Rwanda, au Mali, au Niger et au Togo. En outre, le Canada a participé à des consultations bilatérales avec la Côte-d'Ivoire, le Mali, le Burkina Faso, le Niger et le Rwanda.

Le premier ministre du Bénin, en visite au Canada en novembre, a discuté du renouveau et de la démocratisation de son pays. En juin, le premier ministre du Burundi et le ministre des Affaires étrangères du Rwanda ont accordé une attention particulière à leur politique respective de réconciliation inter-ethnique. Pour sa part, le ministre des Affaires étrangères du Zaïre a discuté surtout de réforme politique au moment de sa visite, en décembre.

Élections Canada a dirigé des missions au Bénin, au Burkina Faso et au Zaïre afin de surveiller les élections qui s'y déroulaient.

En octobre, l'Association du Barreau canadien recevait une mission de la République de Guinée, qui désirait obtenir des conseils pour l'élaboration de sa constitution.

En avril, l'honorable Ed Broadbent, président du Centre international des droits de la personne et du développement démocratique s'est rendu en Côte-d'Ivoire, au Sénégal, au Burkina Faso et au Cameroun. Sa visite, et les missions organisées par Élections Canada, témoignent de l'importance que le Canada accorde au développement politique de l'Afrique.